



TRANSITION ÉNERGÉTIQUE SUR LA CÔTE-NORD

COMPRENDRE LES ENJEUX,
DÉFENDRE NOS MILIEUX DE VIE

Contexte

Depuis quelque temps, la Côte-Nord est au cœur de grands projets liés à la transition énergétique :



Barrages



Acier vert



Éoliennes



Filière batterie



Hydrogène vert

Pourquoi ici?

- Électricité et ressources hydrauliques abondantes
- Accès au fleuve pour l'exportation
- Territoires dits « disponibles »
- Peu de densité de population... mais beaucoup d'impacts!

Mais... qu'est-ce que ça signifie pour nos communautés?

Nos milieux de vie changent. Nos ressources sont convoitées sans garanties quant aux retombées régionales. Et depuis l'adoption du projet de loi 69, ces projets iront encore plus vite, avec moins de consultations, et plus de pouvoirs aux promoteurs.

Il est temps de parler du modèle de développement qu'on veut pour notre région!

Loi 69 : Une loi qui change les règles

Le gouvernement a adopté le projet de loi 69.

Ce qu'elle apporte :

- Moins de transparence dans les appels d'offres
- Possibilité de barrages privés jusqu'à 100MW
- Projets accélérés, mais peu de débat public
- Et la Côte-Nord est en première ligne...

Ce sont nos rivières, nos villages, nos milieux de vie qui sont concernés.

Exigeons une transition juste, pas une simple course aux profits pour certains joueurs!

Un modèle qui reproduit l'extractivisme

Ces projets se présentent comme « verts », mais le modèle reste le même : extraction, exportation et promesses floues. La transition énergétique ne doit pas être une autre version du vieux modèle industriel.

Et les conséquences sont connues :



Dévitalisation des villages



Pénurie de logements



Hausse des coûts sociaux (violence, décrochage, manque de services)



Fuite des bénéfices hors région



Un impact sur nos milieux de vie

- ▶ Potentiel de nouveaux barrages sur 40 rivières non harnachées*.
- ▶ Éoliennes installées sans consultation réelle.
- ▶ Infrastructures industrielles près des communautés.

Et les milieux de vie? Et la biodiversité?

Même sous l'étiquette « verte », ces projets ont un coût environnemental réel.

- Risques pour la biodiversité nord-côtière
- Pression sur les rivières et l'eau potable
- Fragmentation des écosystèmes aquatiques
- Perturbation des milieux naturels

Protéger notre environnement, c'est aussi protéger notre monde!

***Source : Fondation Rivières**

Peu de retombées locales... beaucoup de risques

Quand les profits partent, que reste-t-il sur la Côte-Nord?

- Peu d'emplois permanents une fois les chantiers terminés
- Tarification énergétique qui pourrait augmenter
- Pression sur les services déjà fragiles

Les projets doivent créer de vraies retombées économiques, sociales et écologiques pour les communautés locales.

Une transition faite **AVEC** les communautés

Une vraie transition, c'est :

1. Des projets portés par et pour les gens du territoire
2. Des décisions transparentes et concertées
3. Une rétention des richesses produites dans notre région
4. Des bénéfices sociaux clairs (logement, transport, services)

Mobilisation

Au sein du Comité vigilance énergie et industrie Côte-Nord, des citoyen-nes, la TROC-CDC, la Fondation Rivières et des experts unissent leurs forces.

Objectif :

Surveiller les projets. Partager l'information. Défendre le territoire. Agir pour une transition juste au service des nord-côtières et des nord-côtiers.

**On vous revient bientôt
avec plus de détails sur les enjeux,
nos revendications et nos propositions!**

